

Si vous ne disposez pas d'une librairie indépendante près de chez vous, vous pouvez commander vos livres auprès de Quilombo. Une partie de la somme est reversée à Silence. Il suffit de remplir sur papier libre, vos coordonnées, les ouvrages que vous souhaitez vous procurer, d'inscrire le montant des livres (notés sous les titres de chaque livre), de rajouter 10% du prix total pour les frais de port. Règlement par chèque (à l'ordre de Quilombo-Projection). Renvoyez le tout à : **Quilombo/Silence, 23, rue Voltaire, 75011 Paris.** Délai de livraison entre 10 et 15 jours.

Quelles journées !

Lasserpe
Ed. Jets d'encre
(94100 Saint-Maur-des-Fossés)
2009 - 150 p. - 15,50 €



Lasserpe est le dessinateur qui ouvre la revue en page 2. Certains l'adorent, d'autres sautent la rubrique... Eh bien pour ceux et celles qui trouvent que cinq dessins par mois, cela ne suffit pas, sachez que Lasserpe est du genre prolifique : il nous offre ici une centaine de dessins illustrant les "journées mondiales de..." en suivant le calendrier international. Il y a même un bonus (les journées qui n'existent pas encore) et un bêtisier (les impubliables... ah, ben tiens, si !). MB.

Généalogie des mouvements altermondialistes en Europe Une perspective comparée

Sous la direction d'Isabelle Sommier, Olivier Fillieule et Eric Agrikoliansky
Ed. Karthala
2008 - 293p. - 26 €

Cet ouvrage sur l'émergence en Europe de ce que l'on appelle l'altermondialisme, se donne pour objectif d'aller au-delà du discours qu'en donnent eux-mêmes les acteurs de cette mouvance. Des études sur la construction de ce mouvement anti-globalisation en Italie, Allemagne, Grande-Bretagne, Espagne et France permettent de tempérer l'idée de la radicale nouveauté de ce réseau mondial, en montrant tous les courants qui l'ont préparé durant les décennies précédentes. Elles mettent d'autre part en lumière les conditions politiques et sociales particulières qui ont conduit de manière à chaque fois différente à son émergence, selon les pays. Le ralliement au mouvement altermondialiste a été vu par certaines organisations marginalisées dans l'espace national, comme une opportunité de contournement de certains blocages nationaux, leur permettant d'émerger sur la scène internationale et de renverser le rapport de force sur la scène contestataire. Après une analyse des spécificités propres à chaque contexte national (sortie tardive du franquisme en Espagne, catholicisme social en Italie...), trois études plus transversales analysent les formes de coopération permises par l'outil internet dans la préparation des forums sociaux mondiaux, la difficulté de l'intégration des pratiques féministes dans un milieu qui reproduit encore une fer-

meture culturelle à ce niveau, et des trajectoires de jeunes militants allemands et français. Trois ans après leur période d'implication intensive, la plupart ont déserté le terrain de l'altermondialisme, soit par distanciation plus générale avec ce type d'engagement. Certains ont été douçés par les formes de domination invisibles contenues dans les groupes d'action « informels ». Des analyses fines malheureusement ensevelies sous un langage sociologique universitaire parfois difficile à suivre pour qui ne fait pas partie de cet étroit milieu. GG.

Installer un chauffage ou un chauffe-eau solaire

Collectif
Ed. Eyrolles
2008 - 150 p. - 38 €



Après une première partie qui explique les techniques à prendre en compte pour choisir le lieu, le style, l'orientation de ses futurs capteurs, six auteurs présentent leur démarche d'autoconstruction. C'est très bien fait, avec schéma et de nombreuses photos couleurs. Cela reste toutefois réservé à de bons bricoleurs. FV.

Paris écolo

Vivons mieux, vivons bio
Patricia Michel
Ed. First
2008 - 160 p. - 2,90 €



Dans un format minuscule, avec des plans par arrondissements très clairs... malheureusement très peu de la diversité écologique de Paris : seulement 96 adresses dont 60 sont des commerces et seulement 12 des associations. Le reste : des institutions, des espaces verts, des déchetteries, des marchés bio... Fort incomplet. MB.

Aux arts citoyens ! De l'éducation artistique en particulier

Jean-Michel Djan
Ed. Homnisphères
2008 - 96 p. - 10 €



A travers ce pamphlet, l'auteur dénonce les formes d'enseignement de l'art dans les programmes scolaires. Sa thèse est que le monde officiel de la culture depuis 50 ans a conduit « à célébrer la grandeur de l'art, à l'administrer, à le nourrir grassement de ses compétences ou de ses incompétences, oubliant

qu'au cœur de la magie, l'ambition à supplante la passion ». Il faudrait au contraire ouvrir à l'élève un « vaste imaginaire coloré de pulsions créatives, de fantasmes enfantins (...) qui cherchent à s'exprimer dans leurs langages. C'est la zone des sensibles ». Le but n'étant pas de fabriquer des artistes mais de développer la sensibilité et le regard critique, « l'offre gargantuesque de divertissements artistiques justifie pleinement de posséder les rudiments de l'esprit critique, sinon la maîtrise ».

Quoique difficile à suivre à certains passages, l'auteur en se reposant sur des décisions politiques, déclarations ministérielles et programmes scolaires concernant l'éducation, nous livre ici quelques clés pour une nouvelle éducation artistique. Pour ne pas avoir à s'extasier devant une œuvre classée comme géniale il faut au minimum comprendre les ressorts de sa création. JP.

Des défis climatiques

Les Carnets du paysage
Ed. Actes Sud / ENSP
2008 - 180 p. - 26 €



On est encore loin d'avoir étudié toutes les conséquences du changement climatique. Ici, jardiniers et paysagistes présentent de nombreuses pistes de réflexion et des réalisations qui tiennent compte du phénomène : par exemple, quelle espèce d'arbre choisir de planter maintenant alors qu'il va vivre plusieurs centaines ? Comment vont évoluer les bords de mer ou d'estuaire et que devient l'activité humaine lorsque l'eau monte ? Parfois un peu ardu, mais riche en illustrations. Stimulant. MB.

Vivre écolo pour les nuls

Liz Barclay, Michael Grosvenor, Franck Laval, Nelly Bonnefous
Ed. First
2008 - 314 p. - 22,90 €



Cela se veut de lecture facile et ça l'est. Cela reprend de très nombreuses astuces déjà déclinées dans de nombreux autres ouvrages. Cela incite à passer à la pratique et à étendre son action au niveau de la collectivité. Jusque

là tout va bien. Mais dans le détail, la volonté de toujours vouloir faire positif entraîne quelques idées fausses : les compensations carbone pour les voyages (voir la critique que nous avons faite "Co2lonialisme" dans le n°361, d'octobre 2008), "être écolo, c'est être rentable" (les banques éthiques, ça existe, mais les "fonds éthiques par action" ne sont que le fait de multinationales opportunistes), la "maison verte" (la maison individuelle est une catastrophe en terme de surface occupée), le télétravail (autoexploitation), les agrocarburants (contre la nourriture), la voiture électrique (rendement déplorable)... MB.